

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

Director propietario, **Rafael Alpizar A.**

Administrador, **V. Manuel Salazar G.**

Año IV

San José, sábado 21 de Noviembre de 1903

Número 923

Cervecería

TRAUBE

Lager Bier

CERVEZA NEGRA, MARCA ESTRELLA
Best Stout Porter

Ferrocarril de Costa Rica

Se avisa al público que desde el primero de enero de 1904 en adelante, la Empresa no se hará cargo del despacho de importaciones de Limón á no ser que vengan consignadas bajo conocimiento directo.

Para evitar demoras en el despacho de importaciones, la Compañía ha dispuesto pagar al Gobierno, durante la próxima cosecha de café, el impuesto de muellaje de $\frac{1}{2}$ de céntimo por kilo, por el café y cueros que se exporten bajo conocimiento directo, y su equivalente será incluido en los cargos á cobrar en el punto de destino. Por consiguiente, incluyendo derechos de muellaje, los cargos del 1º de octubre en adelante, hasta nuevo aviso, serán por cada 1000 kilos:

A Europa	café	£ 4 1.8 y
A New York	"	\$ 19 85 oro americano
"	"	"
"	cueros	\$ 22.86 " "

Las siguientes rebajas regirán desde la fecha:

Por ganado vacuno, caballar, mular, lanar ó porcino, en lotes de carro entero, se cobrará un precio uniforme de \$ 45.00 por carro, por cualquier distancia, quedando á discreción y riesgo del dueño el número de animales que ponga en cada carro.

Por café molido y chocolate del país se cobrará por peso en lugar de medida.

R. E. BROUNGER

San José, setiembre 28—1903.

Administrador.

ZAPATERIA

Ha trasladado su taller 25 varas al Oeste del Parque Central, frente al bufete del Licdo. Joaquín Aguil-

lar, donde está dispuesto á complacer á su clientela y al público en general con el famoso calzado hecho á la medida, cosido y clavado.

Formas distintas, calidad superior y precios bajos

AL PUBLICO

En las últimas fiestas de Santo Domingo de Heredia fue sustraída de una caballeriza de aquella ciudad, una bestia apurada; ésta se encontró después en la estación del Pacífico, pero sin la montura ni el freno. Se dará una buena gratificación á la persona que informe del paradero de dicha montura y del freno. Para referencias, en la oficina de este diario

REALIZO

á PRECIOS DE SITUACIÓN los famosos pianos de la fábrica de R. Gors y Kallmann, de Berlín. Pueden verse en la mueblería del señor M. Luján con quien se entenderán los interesados.

ED. SCHAELE

San José, C. R., agosto 12 de 1903.

"EL DIA"

Agente General,
Manuel A. Poveda

OFICINAS:

Redacción y Administración:
6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licdo. don Cleto González Víquez. Apartado de Correo N° 539

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.

No se devuelven originales.

TARIFA:

Suscripción mensual... \$ 1-00
Número suelto....., 0-05
" atrasado....., 0-25

Avisos y comunicados,
precio convencional.

NOTAS

La situación en Puerto Rico

Según vemos en los canjes recibidos últimamente de aquella isla, la situación económica es extremadamente apurada. Propiedades que valen 1.000 y más pesos están vendiéndose por las autoridades en pública subasta para cobrar cantidades hasta de ocho y diez pesos, adeudadas al Tesoro por contribución y recargos. Como se ve, no es muy boyante, que digamos, la vida en la pobre isla, desde que los *humanitarios* yankees la hicieron simple distrito de la Unión Americana.

El Marqués de Talamanca

El domingo se repitió en la retreta, por la Banda de Música del Cuerpo de Bomberos, la Overtura de la preciosa zarzuela "El Marqués de Talamanca" de nuestro paisano y amigo don Eduardo Cuevas, residente hoy en Costa Rica.

Mucho ha gustado la música de Cuevas, y el solo trabajo de la zarzuela á que nos hemos referido, sería bastante para acreditarle como maestro en el difícil arte de la armonía y la composición.

Fijándose uno en la obra musical del amigo Cuevas, se nota en ella algo del estilo de Bretón, pero con carácter propio, con aspiración original.

Ojalá pudiéramos oír aquí toda la zarzuela "El Marqués de Talamanca" puesta en escena en "La Perla."

En tanto llegue el día en

que tengamos ese gusto, enviamos al amigo Cuevas nuestra sincera felicitación por su excelente obra, aplaudiendo al Director de la Banda de Bomberos, el popular Domingo Cruz, por la buena instrumentación de la misma.

Del *Aguila de Puerto Rico*, de fecha 28 de octubre próximo pasado.

Otro Edison

Llama extraordinariamente la atención del mundo científico parisién, la manera en que Oswaldo de Faria, joven brasileño de 16 años, está resolviendo problemas de electricidad que confunden á peritos en dicha materia.

Ha inventado un regulador que permite la transformación de corrientes para regular la luz con facilidad y sencillez increíbles.

Hace días se reunieron en el salón de recibo de la madre del muchacho, el Ministro del Brasil en París y varios científicos y especialistas en electricidad y quedaron atónitos con lo que vieron.

Un aparato Faria, utilizando la corriente del sector de los Campos Elíseos, produjo una luz fija, hizo funcionar un motor con cuatro caballos de fuerza, una bovina que dió una chispa de 55 centímetros y cargó acumuladores con suma rapidez.

Riego con alquitrán

Prosiguen en Europa los ensayos de este riego original para evitar el polvo por las calles, paseos y carreteras.

En Italia el ingeniero Ramini ha empleado el alquitrán de gas para regar un camino de 356 metros, muy frecuentado, y ha conseguido hacer que desapareciera por completo el polvo.

La superficie de la carretera quedó dura y compacta, hasta el extremo de que las aguas pluviales no pueden penetrar en la tierra, ni formar barro ni charcos.

El gasto fue de siete céntimos y medio por metro cuadrado.

En Mónaco se regó también con alquitrán una carretera y, á pesar de los tres meses transcurridos desde entonces y de ser extraordinaria la circulación de carruajes por ese camino, la superficie sigue dura é impermeable, y ha desaparecido el polvo que constantemente se cernía sobre toda ella.

INTERESES PROVINCIALES

De San Isidro

SEGUNDO REPIQUE

Estábamos firmemente re-

sueltos á abandonar la penosa tarea que nos impusimos, censurar la conducta observada por don Ramón Guillén como Agente de Policía de este pueblo, puesto que creíamos que con lo que dejamos expuesto en nuestra publicación anterior, sería suficiente para que dicho señor hubiera reconocido su ineptitud para el desempeño de aquel cargo, y desde luego dimitiera su puesto; pero como el señor Guillén ha manifestado á varias personas los deseos de leer otras publicaciones á este respecto y hasta entonces presentar su renuncia, nosotros no vacilamos un instante en complacerle. Allá vamos.

En cierta ocasión nuestro agente de orden y seguridad conducía á un individuo para la Agencia Principal de Policía, por haber violado nuestra ley de licores, y cuando ambos subían la escala del edificio en que se halla aquella oficina, no sabemos qué *motivos* obligaron á Guillén á desistir de sus propósitos; pero, lo cierto fué, que cuando regresaron, el señor Guillén aconsejó al delincuente que dijera á las personas que tenían conocimiento de este incidente, que había sido multado con \$ 26 00. Como este hecho se hizo público, el señor Presidente de la Junta de Educación fue á cerciorarse si dicho dinero había ingresado á los fondos escolares, puesto que el tesorero de esta localidad no tenía conocimiento de aquel ingreso; y de esta investigación resultó que el delincuente ni siquiera había sido presentado á la citada Agencia. ¿Qué se deduce de este hecho? Que el señor Guillén se burló del inmerecido cargo que desempeña, cosa que él considera sin valor alguno. ¿Cómo puede calificarse este procedimiento de la primera autoridad? Que conteste el señor Guillén.

Por no disponer hoy de mucho tiempo para relatar otros incidentes recientemente ocurridos en este pueblo y los cuales demuestran la ineptitud de nuestro amigo Guillén para el cargo de Agente de Policía, terminamos con la relación de otro hecho que nosotros consideramos grave, de acuerdo con el estado actual de cosas.

Como á las diez de la noche pasábamos por el frente del establecimiento de don José Quirós, cuando observamos que en dicho establecimiento se estaba expendiendo licor, y llevados por la curiosidad, nos acercamos para ver quiénes se hallaban allí, y cuál no sería nuestra sorpresa, cuando vimos á la primera autoridad, es decir, al señor Guillén, á otra persona y á un menor de edad,

saboreando los ricos licores que allí se expendían. Tal fue esta sorpresa que nosotros no pudimos menos que exclamar: ¡Qué desmoralización! La autoridad, la llamada en este lugar á dar el buen ejemplo, es la primera en violar las leyes. ¿Qué tal? Y sin embargo dice el señor Guillén, que nadie ha sabido implantar la moralidad en este pueblo, sólo él. Que conteste el señor Guillén y que nos diga si ya está satisfecho ó si desea leer algo más, pues nosotros siempre estamos en la mejor disposición de seguirle complaciendo.

UN OBSERVADOR.

San Isidro, Nov. 16 de 1903.

EL DIA

SAN JOSE, 21 DE NOVIEMBRE DE 1903

Municipalidades

Entre los cargos consejiles, obligatorios por la ley, quizá sea el más importante el de regidor. Formando las Municipalidades un pequeño Congreso cantonal que tiene á su cargo toda la administración de la localidad desde la equitativa distribución de aguas hasta la no menos equitativa distribución de cargas; desde el humeante alumbrado de petróleo en los pueblos hasta el eléctrico en las ciudades; desde la desyerba en las calles hasta la higiene en las habitaciones; todo, todo lo que se refiere á aseo, á luz, á mercados, á cementerios, á aguas, á higiene, á cárceles, á educación, etc., etc., qué condiciones—cabe preguntar—deben tener las personas que han de integrar tan importante cuerpo? Sin duda alguna, ilustración, patriotismo, espíritu de empresa; pero ante todo y sobre todo *buna voluntad* para el desempeño del ingrato cargo, y decimos ingrato, porque rara vez, muy rara, los regidores dejan de ser el blanco de la crítica injusta de muchos de sus representados.

Hay pues que buscar en las personas á quienes se encomienda la administración municipal, hermanadas las condiciones dichas, porque nada se hará llevando á ese puesto á un hombre de sobrada ilustración y de envidiable talento si ha de mirar sin mayor interés los asuntos que se le encomiendan, ó si ha de trabajar de mala gana, ó si sus ocupaciones no le han de permitir dedicarse como es debido á los intereses de la comunidad. En los cantones menores la cuestión se reduce á buscar los hombres de mejor sentido común, los más progresistas en el pequeño núcleo de la población; pero en las ciudades, sobre todo en la capital, el asunto es más serio por lo extenso del elemento en que se puede escoger. Por eso, en los grandes centros, debe proceder el acuerdo de los electores en bien de los intereses procomunales, sin que medien en ello caprichos ó intereses de partido, porque las calles no han de pertenecer á una sola agrupación política, ni las contribuciones han de ser sólo para otra, ni existen en el régimen municipal otros intereses que los de la comunidad, compuesto de liberales y conser-

vadores, de católicos y protestantes, de partidarios ó enemigos del Gobierno, de ricos y pobres, ligados todos por una sola idea: la salud pública, y por una sola aspiración: el progreso de la patria.

Ha sido frecuente que en los cantones de importancia, por ser la Corporación Municipal el más alto cuerpo, se empleen intrigas de partido y aun personales. Esas costumbres deben desaparecer, á todo trance, para el bien procomunal: los ciudadanos todos están en la obligación de velar por los intereses generales y en la de poner todo lo que esté á su alcance para que las personas que deban manejar sus intereses sean las que por sus virtudes, por su patriotismo y por su buena voluntad rindan pruebas seguras de acierto en el desempeño de sus funciones.

Ojalá que en las elecciones que han de verificarse dentro de dieciocho días, en toda la República, impere el patriotismo y el desinterés para honra de los costarricenses y bien de la patria.

Cultivo del cacao

Su importación y la del café, crece rápidamente, á la par que decrece la del té, en los Estados Unidos.

El gusto por el cacao y chocolate, en el pueblo de los Estados Unidos, está desarrollando de un modo rápido. El Departamento de Comercio y la oficina de Estadística muestran cifras que prueban que la importación de cacao ha crecido de 9,000,000 de libras en 1883, á 24,000,000 de libras en 1893 y 63,000,000 de libras en lo que va de 1903.

El cacao y el café, ambos, han alcanzado gran favor en los Estados Unidos durante los últimos años; en cambio, el té no obtiene iguales ventajas. Las importaciones de café han crecido de 515 000 000 de libras en 1883 á 1 091 000 000 en 1902 y ya en lo que va de este año, llega á 915 066 380 libras. El té se introdujo en 1883 en cantidad de 73,000,000 de libras, sólo llegó á tres millones más en 1902 y no pasa de veinte millones más, ó sea 108,000,000 de libras este año.

Esas cifras prueban que el crecimiento de importación del cacao, ha ocurrido más rápidamente que el del café y mucho más que el del té.

Otra prueba evidente de la popularidad del cacao y de su producto, el chocolate, en los Estados Unidos, es el hecho de que las fábricas de este artículo en 1880 eran sólo 7, en 1890 eran 11 y ya en el censo de 1900 se registran 24. El capital empleado en ellas fue respectivamente de \$ 530,500 en 1880 y \$ 6,890,732 en 1900. El valor de la materia prima usada en la fabricación, fue de \$ 812,403 en 1880 y de \$ 6,876,682 en 1900; y el valor del producto subió de \$ 1,302,153 en 1880 á \$ 9,666,192 en 1900.

Las importaciones de cacao, en los Estados Unidos, proceden de las Antillas, Brasil, Guayana Holandesa, Ecuador y Centro América. De los 63,000,000 de libras de cacao importados en lo que va de este año, de Costa Rica, han sido

solamente unas 25,000 libras con un valor de cerca de \$ 5,000 (oro americano).

Nuestra exportación de cacao, 55,120 kilogramos, con un valor de \$ 22,048 oro americano, en el pasado semestre, es ya un gran paso en la formación de un nuevo ramo agrícola de exportación, si se atiende á que hace apenas diez años que importamos 32,342 kilos de cacao con un valor de \$ 20,228 oro y 1,126 kilos de chocolate con \$ 518 de valor. De modo que, en vez de consumir en Costa Rica solamente cacao extranjero, hoy se exporta en buena cantidad que tiende á aumentar año por año. Aún viene algún cacao extranjero, más la competencia en calidad y precio que le hace el criollo, lo hará desaparecer antes de pocos años.

Las cifras anotadas al principio de este trabajo son muy alentadoras para este nuevo ramo de exportación y compensa en parte aunque todavía pequeña, las nada satisfactorias que todos conocemos con respecto al precio del café.

MAN. GONZÁLEZ Z.

Lo que dice el Presidente

Con toda franqueza manifestó el señor Presidente de la República á un estimado amigo nuestro, vecino de Liberia, la firme resolución en que está el Gobierno de que las próximas elecciones para diputados en el Guanacaste se verifiquen con plena libertad.

Vino esta categórica afirmación á consecuencia del rumor, cada día más acentuado, que atribuía al actual mandatario empeño grande en traer como representante del Guanacaste, contra la voluntad de la mayoría, al señor Fáerron.

Autorizó á nuestro amigo, el señor Presidente, para que hiciera pública la citada conversación, agregando que podía estar segura aquella provincia de que el nuevo Gobernador no intervendrá en uno ú otro sentido. Su misión se concretará á hacer guardar el orden é impedir toda coacción.

Bien convencidos estábamos de que no podía proceder de otro modo el Licenciado Esquivel, cuya norma ha sido y será el invariable respeto á la ley.

Orgullosos prestaremos siempre nuestro modesto apoyo á un Gobierno que todos los días nos ofrece un nuevo motivo de aplauso.

Ciertamente que la escueta herencia de su antecesor no le permite dejar su nombre gravado en grandes obras de progreso; pero sí dejará bien cimentada la República democrática, con la base inmovible de la libertad eleccionaria.

BANANOS

Tomamos de "El Periódico del Norte" de San Pedro Sula, Honduras, de 1º de Noviembre, lo siguiente:

"Según "The Picayune" de New Orleans, fecha 15 de octubre último, el precio del banano en aquel mercado es el siguiente:

Racimos de 1ª clase \$ 1.40 oro.
id. " 2ª id. 85c. "
id. " 3ª id. 60c. "

Plátanos á 35 c. oro el racimo y á \$ 14.00 oro el lote (de cien racimos) Hay que advertir que la clasificación de esas tres clases de racimos allí, es según la condición en que llega la fruta, y para nada toman en cuenta el número de manos de cada racimo. Por

consiguiente, un racimo de nueve manos que llegue magullado, vale menos que uno de 6 ó 7 manos que se presente en buena condición. El equivalente de esos precios, en nuestra moneda, poniendo la plata al precio actual del cambio en esta plaza, que es de 45 c. oro el peso de plata, resulta así:

Racimos de 1ª á \$ 3.11 plata.
id. " 2ª " 1.89 "
id. " 3ª " 1.33 "

Aquí están pagando últimamente, algunas de las compañías fruterías, 62½ c. por racimos de 8 manos arriba. Suponiendo que tengan de gastos y flete por término medio un 50 por ciento sobre el valor de cada racimo, que es mucho suponer, y que además todos los racimos de un cargamento sean considerados al llegar allá como de 3ª clase, resulta que la utilidad en el negocio, con esos extremos de suposiciones, es de un 62 0/10, que muy pocos artículos la dejan en el comercio corriente de los que se importan aquí. Todo eso demuestra que el negocio de fruta es uno de los mejores para las compañías que lo tienen establecido, y por lo tanto es de esperarse que los representantes de tales compañías se muestren un tanto liberales en las próximas contratas que se celebren con los finqueros de esta zona.

Actualidad extranjera

Londres, 19.—El Rey Víctor Manuel y el Rey Eduardo pasaron la mañana en la caza de faisanes en Windsor Great Park. Las reinas Elena y Alejandra visitaron la tumba de la reina Victoria en Frogmore, sobre la cual la reina Elena depositó una corona. En el Salón de San Jorge, Castillo de Windsor, efectuóse un gran banquete de ceremonia en honor de los reales visitantes. Hubo ciento sesenta comensales, incluyendo á los más prominentes hombres del reino unido y los diplomáticos de tres continentes.

La Haya, 19.—Muchos bancos de Haarlem y Delft se han declarado en quiebra. El banco de Hollandsche de esta ciudad ha suspendido el pago; la mayor parte de las quiebras débese á la especulación en ferrocarril y acero americanos. La situación financiera del país está muy deprimida.

Washington, 19.—No se puede hacer público el texto del tratado canaero, porque la Secretaría de Estado tiene que someterlo primero al Senado y porque el Presidente no ha resuelto aún la fecha en que será sometido á dicho Cuerpo, siendo su propósito retenerlo hasta que esté seguro de que su discusión no interrumpirá la discusión de aquellos asuntos que motivaron la convocación de las actuales sesiones del Congreso.

Roma, 19.—La policía de ésta cree que es loco el anarquista quien se rindió á la policía de Lugano bajo el nombre de Giuseppe Continí. Sin embargo, el incidente ha hecho que la policía italiana vigile con mayor celo los movimientos de los anarquistas. Hoy fueron arrestados dos de estos que entraban al territorio italiano por vía de Tunel, San Gotardo.

Ciudad del Cabo, 19.—Se ha recibido aviso de que tropa alemana ha rodeado la villa de Kairesburgo, Africa Suroeste alemana, donde los hotentotes revoltosos tienen su cuartel general. Las hostilidades comenzaron el lunes próximo pasado.

Londres, 19.—Según avisa el Daily Mail, en San Petersburgo se han organizado varias juntas revolucionarias por todo el país con el objeto de asesinar á treinta empleados prominentes del Gobierno,

á fin de vengar la confiscación por la autoridad de propiedad de la Iglesia Armenia. Felizmente fracasó la tentativa contra la vida del Príncipe Garitzin.

ULTIMOS CABLES

RECIBIDOS Á LAS 8 DE ANOCHÉ

Relativos á lo de Panamá

Panamá, 19.—Avisan de Colón que el Vice-cónsul francés Bonhemy hizo hoy una visita oficial al Prefecto Porfirio Meléndez. Cruzáronse los discursos de cajón. Una compañía de la guardia nacional hizo los honores correspondientes al Vice-cónsul.

Lima, 19.—Dice el corresponsal del Herald en ésta que á todo el mundo le ha causado regocijo los acontecimientos en Panamá. Algunos nativos expresan pesar por el golpe sufrido por Colombia, pero todos confiesan que es merecido. Bien sabido es que la construcción del canal de Panamá hará del Perú el país más importante de Sur América, comercialmente hablando.

París, 19.—La única formalidad que falta para que Francia reconozca la República de Panamá, es el nombramiento de agentes diplomáticos y ésto se hará una vez recibida la carta que el señor Varilla presentó ayer á Mr. Jessurand, en que asegura oficialmente que la República de Panamá se hace cargo de todas las responsabilidades de Colombia en lo relativo al canal de Panamá. Es la intención del Gobierno francés crear el puesto de Cónsul General en Panamá, nombrando para desempeñarlo uno de los más hábiles de sus agentes diplomáticos.

Berlín, 19.—En la Secretaría de Relaciones Exteriores se expresa gran satisfacción con la marcha de los asuntos de Panamá. Felicitará Alemania á los Estados Unidos cuando pase por el canal el primer vapor. En Europa reina la opinión de que es mejor dejar á Sudamérica arreglarse sola con Estados Unidos.

Una horrible desgracia

La muerte del Sr. Murillo

SU ENTIERRO

Nicolás Murillo Carranza, conocido comerciante del Mercado, se encontraba enfermo de fiebre tifoidea hacía diez días. Anoche á las nueve, su señora Rafaela Agüero le dió una fricción con alcohol y lo envolvió en una sábana empapada en el mismo líquido. Al rato llegó uno de sus hijos llamado Nicolás, con una candela, y al acercarse á ver á su padre, por una casualidad prendió fuego á las ropas de cama y el infeliz Murillo ardió también; todos los esfuerzos que se hicieron para salvarlo fueron vanos. Los doctores Rojas, Fonseca Calvo é Inckseter lo asistieron; á las 2 y 35 minutos de la madrugada se murió sufrido de los más horribles dolores.

Murillo tenía 45 años y deja 8 hijos: el mayor tiene 16 años.

Su entierro se verificó ayer á las 5 de la tarde. A pesar de haber sido Murillo un hombre que dedicó su vida al trabajo y ser de intachable honradez, muere pobre. Presentamos nuestro sentido pésame á su inconsolable familia.

DATOS IMPORTANTES

Movimientos judiciales

Sala 2ª.—En la causa seguida contra José Lorenzo Carmona, por lesión, se confina al reo en la villa de Cañas.

—En la seguida contra Venan-

cio Herrera Ortiz, por lesiones, se condena al reo á nueve meses de confinamiento en Juan Viñas.

Juzgado 2º del Crimen.—Proveídos.—Siendo el caso de ley, se ordena excarcelar al reo de abigeato Juan Avalos S.

—Se manda recibir, por medio del Alcalde instructor, prueba de Martín Polo R.

—El reo de lesiones Laudelino Rodríguez, confiesa su delito y se abre por 5 días á pruebas la causa.

—En la sumaria contra Juan Pérez, por lesiones á Gerardo León, se da audiencia al Agente Fiscal.

—Se manda excarcelar á Valenciano Arguedas.

—Se aprueba el nombramiento de defensor hecho por Brígido Céspedes en el Licenciado J. R. Chavarría.

Disposiciones oficiales.
Poder Legislativo.—La Comisión Permanente del Congreso ha decretado facultando á la Municipalidad del cantón de San Mateo para contratar un empréstito hasta por \$ 1,800 destinados á la adquisición de una casa en que se instalen las oficinas de esa Corporación y de la Jefatura Político.

De Instrucción Pública.—Ha sido comisionado para que presencie los exámenes del Colegio de San Luis Gonzaga, de Cartago, como Delegado del Gobierno, al señor don Carlos Gagini.

De Gobernación.—El Licenciado don Andrés Venegas, nombrado Secretario de Estado en los despachos de Gobernación, Policía y Fomento, rindió la promesa constitucional y quedó en posesión de su cargo.

Defunciones
Día 20.—Zeneida Chavarría Zamora, 22 años, hija de Lucas Chavarría y Nemesia Zamora, murió de tuberculosis. Distrito de Catedral.

Peregrina Fuentes de Mora, 24 años, vecina de Juan Viñas, hija de Eugenia Fuentes; murió de tisis pulmonar, en el Hospital.

Williams Thomas Gress, 38 años, hijo de Jorge Thomas y Sueti Gress, vecino de Limón; murió de tuberculosis pulmonar, en el Hospital.

Nicolás Murillo Carranza, 45 años, hijo de Nicolás Murillo y Petronila Caranza; murió quemado; distrito del Carmen.

Movimiento de Iglesias
Merced.—Bautizos: Pedro Isaac, hijo de Miguel Simón y María José Heise, turcos.

Carmen.—Matrimonios: Gerardo Aguilar con Juana Espinoza.

Hospital de San Juan de Dios
Entradas: hombres 2, mujeres 1.

Defunciones: 3.

Movimiento de hoteles
Imperial.—Entradas: Charles M. Peper, Telésforo Ramírez.

Sacripanti.—Entradas: C. A. Roive, Gracher y Silvestre Alvarez.

Documentos defectuosos
Sección de Hipotecas.—Gregorio Gamboa Jiménez, Herminia Figueroa Arlegui, Juan Chacón Vargas, Alejandro Molina Paguadu, Domingo Chacón González.

Movimiento marítimo
Limón, 20.—A las 10 a. m. ancló, procedente de Colón, con 19 horas de mar, el vapor alemán "Scottia" de 1628 toneladas, Capitán Broock y 53 tripulantes. Pasajeros: Magda y Paslo Muer, Paúl Delman, Angel Fehenery, Hermógenes Guerrero, Bernardo González, Eduardo Echeverri, Guillermo Calderón, Pedro E. Vivas, Buena Ventura Acosta y Rita Vega. Carga: 4.888 bultos. Correspondencia: 21 sacos, 2 cartas. Consignado á Wichmann.

A las 12.30 p. m. ancló, procedente de Bocas del Toro, con 9 horas de mar, la lancha americana "Anetta," de 5 toneladas, Capitán Geutte y 30 tripulantes. Pasajeros: Domingo Pérez, P. González, D. Myrie y señora, Sara Daly y O. Krighburv, J. Right, Ismael Carrillo y J. Stanford. Sin carga. Correspondencia: 1 paquete. Consignado á F. J. Alvarado.

A las 8 a. m. ancló, procedente de San Andrés, con 2 días de mar, la goleta costarricense "Amaze," de 35 toneladas, Capitán Berty y 5 tripulantes. Sin pasajeros, carga ni correspondencia.

AVISOS DEL DIA

MUSICA

Tengo á disposición del público desde terceto hasta sexteto para serenatas, bailes, etc. Doy clase de guitarra á domicilio.
Residencia: 50 varas al E. de la pulpería del Limón.
ALFREDO MARCHENA.

HECHOS Y DICHS

La propuesta presentada á la Municipalidad de este cantón por los señores Constantino y José Albertazzi para construir un Matadero en la Uruca, fue aceptada por la base de \$ 695.00.

Cien varas al Sur de la esquina de la Bicicleta, se reúnen por las noches varios muchachos con el solo propósito de molestar á las mujeres de ese lado, pero una de ellas ya cansada de aguantar, arreó á pedradas con esos insolentes.

Según cable de Panamá fechado el 18, ese día emprendieron viaje para ésta los señores Licenciados don Leonidas Pacheco, don Alberto Gallegos y don Carlos Lara, miembros de la Legación de Costa Rica en Colombia.

Un sujeto robó hace algunos días una yunta de bueyes á unos señores de Escasú y se la llevó á Alajuela donde la vendió en quince onzas; el vendedor, que es un verdadero tipo, se puso á seguir á su comprador y vió bien el lugar en donde quedaron los bueyes. Por la noche los robó de nuevo y se los dejó á su verdadero dueño en el potrero.

Defunción.—Con numeroso acompañamiento se dió sepultura ayer á las diez de la mañana al cadáver de la señorita Zeneida Chavarría. Con cuatro días de diferencia una hermana se ciñe la corona de desposada y la otra la corona de la virgen que vuela á las regiones de la eternidad; tales son los contrastes de la vida. Deseamos resignación á la familia de la infortunada niña.

Importante y bonito es el último número que ha circulado de "Pandemonium." Traé escogido material literario y grabados limpios y de buen gusto.

Puntarenas y Tivives es el título de un estudio del Capitán Fradín en defensa de nuestro querido puerto del Pa-

cífico, estudio que se ha publicado en folleto y que circulará próximamente, según se nos dice.

Doctor Toledo.—Ud. que siempre ha sido tan atento y tan cumplido con la prensa, por qué no nos dice algo de los cargos que le hicimos sobre una curtiembre en la Quebrada de los Cangrejos? O es que ya está aburrido de la higiene y piensa dejar el puesto?

Biblioteca.—La muestra ó rótulo de esa oficina está tan sucia y tan llena de polvo que dá grima. No se ha fijado U. en eso, querido Melico?

Con tiempo le suplicamos á nuestro progresista Gobernador, que en las próximas fiestas no nos vaya á dar la misma lata de máscaras de otros años. Esos gigantes y esos cabezudos y esos vestidos, son ya historia antigua. Algo nuevo, muy nuevo, es lo que debe hacerse.

Muebles de lujo y verdaderos caprichos de arte, hace de encargo, el hábil ebanista don Gregorio Sáenz en su taller al Sur del Teatro Nacional. No vacilamos en recomendarlo al público, máxime siendo uno de los que trabajan más barato y á veces hasta de... fiado!

Deseando á todo trance desterrar de nuestro periódico toda clase de ataques personales, rogamos á nuestros amables corresponsales se sirvan ayudarnos en ese sentido.

Señor Comandante de Policía: la acera frente al Cuartel de su mando es excesivamente estrecha. Hay, además, un puente arco de hierro á propósito para un resbalón y por ahí se sitúan á esperar ó charlar agentes, mandaderos, mujeres, etc., que frecuentemente interrumpen el paso. ¿Querría Ud., amigo estimado, evitar eso?

Curioso.—A las doce y media de ayer llovió fuertemente en el Sur de la ciudad sin que siquiera lo notaran los vecinos del Norte.

El artículo "El culto á la acción," de don José Zulueta, que publicamos antier y ayer, es tomado del "Mercurio," importante revista barcelonesa.

Carreras de cintas. El proyecto de nuestro amigo don Paco Ruiz para organizarlas en las próximas fiestas, es altamente simpático y merece la general aprobación.

Debemos consignar que en el desgraciadísimo incidente del señor Murillo, la policía activa se portó muy bien, auxiliando oportunamente á la víctima y evitando que el fuego se hubiera comunicado á la casa.

Domingo Rodríguez se llama un joven campesino que al verse atacado, por el lado del Turrujal, por un yumeca con quien tenía antecedentes, se acordó que á los negros y á los toros hay que tratarlos de igual modo. Estuvo capeando ágilmente al yumeca que se le iba encima inclinando la cabeza con no muy buenas intenciones, hasta que, teniéndolo alineado como para la última suerte, le dió una soberbia pedrada en la nuca, dejándolo tendido largo rato en el suelo, con lo cual dió por terminado el asunto y siguió tranquilamente su camino.

Por fin San Isidro Labrador desarrugó el ceño y envió ayer tarde agua en abundan-

cia, para satisfacción y contento de nuestros asustados cafetaleros.

Parece que los fabricantes de calzado de los Estados Unidos piensan pedir un acorazado para que destruya la Zapatería de don Emilio Artavia, por la inmensa competencia que les está haciendo con sus magníficos botines de amarrar.

Los simpáticos Hermanos Robert nos han prometido una inmensa lista, en forma de aviso, de todos los artículos que han recibido últimamente para las fiestas y para año nuevo. Veremos si cumplen su palabra.

Casi destruido está ya el edificio de la antigua Merced. En la semana próxima quedará libre de escombros la plaza.

Ayer á medio día, 50 varas antes de la Dolorosa, en la calle central, Manuel Umaña, para probar á unos que lo molestaban, que no por miedo de que lo botara el mañoso caballejo en que montaba lo detenía antes de pasar junto á la máquina aplanadora de calles, pullaba y más pullaba al animal para que caminara en dirección opuesta á la que seguía la aparatosa máquina, sin importarle la presencia de un anciano que trabajosamente atravesaba la calle, hasta que en sus vueltas y revueltas los dos bestias dieron contra el pobre viejecito, que cayó al suelo golpeándose la cabeza y sufriendo luego las pisadas del caballo. El charlatán entonces se metió á bravo con los que dudaron de sus aptitudes de ginetete y espoleando al animal que lo aguantaba sobre su espinazo se ausentó ligeramente.

Mañana se efectuará un paseo á Las Pavas, por las alumnas del primer año del Colegio Superior de Señoritas.

Un muchachito de tres años de edad, hijo de Amelia Barquero, vecina del Paso de la Vaca, se encuentra enfermo á consecuencia de una quemadura producida por una caída que se dió en una palangana de agua hirviendo.

Los exámenes de la Escuela de Derecho han sido muy satisfactorios, no ha habido reprobados, lo que celebramos mucho.

Nos dicen de Puntarenas que nuestro estimable amigo don Enrique Mc Adam ha sabido conquistar el corazón de una real hembra muy conocida en esta capital por haber hecho su brillante educación en el Colegio de Sión. Vayan nuestras calurosas felicitaciones á la espléndida pareja.

Las bancas de los Parques Central y Morazán se encuentran en un estado pésimo de abandono.

Muebles enclaustrados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531.

En un lamentable abandono se encuentran los parquecitos de la iglesia de La Soledad. Bueno sería que el señor Cura de la Parroquia los mandara asear cuanto antes.

Ayer llegó á ésta la señorita Isabel Ortuño, que se encontraba en Desamparados algo delicada de salud.

Varios entusiastas muchachos se alistan para hacer pronto una cacería en el lugar que ocupó *in illo tempore* el Teatro Municipal. Aseguran los tales que allí está guarecido con su prole el fiero melenudo que en San Sebastián y contornos puso á rezar á las gentes con suma devoción.

¡Cuidado no se pierdan en ese bosque!

Accidente.—A las 4 de la tarde de ayer y frente á la casa del Maestro Castegnaró, varios muchachos se divertían molestando un caballo; uno de ellos se montó en el animal que, al caminar, se resbaló en el caño y cayó sobre el muchacho; éste fue auxiliado por varias personas y tuvo la fortuna de no sufrir grave daño.

Esta noche tendrá lugar en casa de don Juan Rafael Sanabria una reunión de confianza.

Mañana á las 8 de la noche se verificará en la Iglesia del Carmen, el matrimonio de la bella señorita Celina Vargas con el distinguido caballero don Adolfo Cañas. Felicidad eterna les deseamos.

Un paroxismo sufrió ayer tarde la señora Balvanera v. de Patiño, cuya existencia está seriamente amenazada por fatal enfermedad.

Alarmante es el progreso que adquiere cada rato la enfermedad de que viene padeciendo desde días la señora Bonilla de Lara.

El domingo se pondrán en escena en el Variedades "Don Pompeyo en carnaval," "Carambola y palos" y "El Bateo." Reaparecerá en la Compañía que actúa, la tiple Lasauca.

Según rumores, ayer tarde le molió una pierna á un panadero, la polea de una máquina de la panadería de Lamicoq.

Hoy debe llegar al país el nuevo Administrador del Tránsito.

Ayer tarde fue insultado atrozmente, en la avenida central, un zapatero, por una mujer en extremo soez.

Coincidencia.—La reproducción que hoy hacemos de los conceptos emitidos en el "Aguila de Puerto Rico" sobre *El Marqués de Talamanca*, aparece también en "El Derecho" de anoche.

Aviso á mi clientela y personas que quieran favorecerme, que me encuentran en la barbería "La Bola Blanca", siempre dispuesto á complacerles.—Viviano Vega.

AVISO

En el punto llamado "Bananito" de la comarca de Limón, posee la Municipalidad de este cantón central, un lote constante de 1,500 hectáreas; la calidad del terreno es inmejorable y tiene buenas aguas; se vende y para precio y condiciones está autorizado el infrascrito Gobernador.

Gobernación de la provincia de Alajuela.—Noviembre 18 de 1903.

RAMON L. CABEZAS

¿Ha visto Ud. Famosos los Calzados de amarrar, estilo americano que vende Artavia? Y tan BARATOS como BUENOS

COMPRO seis ú ocho mesas con plataforma de mármol, ojalá todas de un tamaño y de forma rectangular.
J. ABEL ARGUEDAS.
En el café de doña Urbana se me encuentra.



PLATERIA Y RELOJERIA

Vicente Palavicini

Avenida Central, Oeste, frente al Mercado
y contigua á la botica de "La Violeta"

Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras.

Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema inalterable:

prontitud, esmero y honradez.

RAMON MORALES R.

SASTRE

Especialista en trajes de etiqueta.

Avenida Central, casa n° 37.—Frente v. de Lines.

LOS ANARQUISTAS!

Ja... Ja... Ja...

Ríanse ustedes de ellos, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

EL YUNQUE

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central.

Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

HERRERIA

HOJALATERIA

y FONTANERIA

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

Toda competencia

se estrella ante los precios de la

ZAPATERIA ITALIANA de Antonio Carboni

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande, y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.

Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. — Cerca de la casa de Los Leones.

La Costarricense

ZAPATERIA

Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería

la numerosa clientela con que cuenta.

Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.

Dirección: Calle 22 Norte, 75 varas al Norte del Parqucito del Teatro Nacional, frente á la Gobernación

Adán García

Pasante de Abogado y Notario Público

Despacha: Calle del Palacio de Justicia 25 metros,
Oeste del Parque Central.

EL CLUB

"MARIA ANTONIETA"

Este cultísimo centro de recreo, á donde se han dado cita la belleza, la hermosura y simpatía, ha vuelto á reanudar sus reuniones en el presente invierno. Allí se ven lucir las preciosas telas, allí se exhibe la habilidad y buen gusto de nuestras modistas; allí en fin y sólo allí también, relucen con brillantez las "corrongas" zapatillas y elegantes botas que con tanta finura como delicadeza fabrica Santiago Sabatino, aquel del Parque de Morazán, que tiene provisto su taller de un variado surtido de calzado, así para los jóvenes elegantes como para toda clase de caballeros y niños.— Sucursales en Cartago y Alajuela.

HOTEL Y

RESTAURANTE CENTRAL

CARVALLINI & VIVIANI
AVENIDA CENTRAL

Hoy día el más concurrido por sus buenos servicios.

La cocina es bien conocida por todo el público.

La cantina cuenta con los mejores licores y vinos añejos como el Margaux del año 1806, el famoso Leoville, el gran Larose y los magníficos Borgogne.

CHAMBERTIN

CORTON

POMMARD

Y MACON

NOTA.—Se sirve á domicilio toda clase de encargos con el más delicado cuidado.

El Específico de la Tuberculosis.

De todas las especialidades farmacéuticas conocidas ninguna es tan agradable al paladar, tan indispensable á la salud y de reputación tan sólida como la Emulsión de Scott.

Ningún medicamento la aventaja en eficacia. La fama de que goza tan mercedamente no ha sido disputada por ninguna otra sustancia farmacológica; los médicos de todo el mundo la preconizan como el más excelente agente terapéutico contra la tuberculosis, la escrófula, el raquitismo, el linfatismo y todas las enfermedades que reducen el organismo á la miseria fisiológica. La

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de
Bacalao con Hipofos-
fitos de Cal y Sosa

casi puede decirse y no sin razón que es el específico de la tuberculosis, especialmente cuando se usa á tiempo. Tales son sus admirables resultados en esta común enfermedad.

Exíjase la legítima.

De venta en las Boticas.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.

7A

TIP. DE JENARO VALVERDE.

CAFE MOLIDO

de superior calidad,
de exquisito sabor, se vende en la

SUCURSAL DE PANADERÍA DE DON

FÉLIX PÉREZ, frente á La Bicicleta, lo mismo que PAN CALIENTE, á todas horas.

Tintorería Central

DE

Carlos Peralta hijo

Cuesta de Moras, casa contigua
á los Baños de Matamoros

Se tiñen pañolones, rebozos, trajes de hombres etc. etc. Tintas finas, de patente. Esmero en las obras y exactitud en su despacho. Se satisface todo gusto, por delicado que éste sea. El que desee vestir elegantemente sin desembolsar gran cosa, que mande su traje viejo para que se lo arreglen en esta Tintorería.

AL PUBLICO

Ya está abierto el taller de fotografía de

Mr. H. N. RUDD

Avenida Central

Contiguo al Banco Anglo

Las más hermosas vistas del país

Trabajo satisfactorio en fotografías

Agencia General de Publicaciones LIBRERIA Y PAPELERIA DE IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.
Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.
Encuéntrese en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.
Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo.

SIGLO XX

Con doce años de práctica en este ramo y que no hay quien me haga competencia, ni en precio ni en dejar satisfechos á todos los que me ocupen, hago saber al público que las esquelas que se me encomiendan las rotularé en la casa de los interesados para que me indiquen las personas que quieran invitar. Para la impresión tengo arreglo especial con el señor Alsina, y también con la Jardinería Artística costarricense para cualquier trabajo del ramo.
Dirección: de día, oficinas de La Prensa Libre y El Día y de noche, teléfono número 32 ó Sastrería anglo-americana, frente á la Inspección de Escuelas.

MANUEL A. POVEDA,

—JESUS BONILLA—

Tiene el gusto de avisar á su clientela y al público en general que ha vuelto á abrir su taller de mecánica en la 4ª Avenida, esquina de don Juan B. Quirós y frente á la casa de doña Micaela Mora de Romain.

José Hidalgo

Avisa á sus protectores que entre la esquina de la calle 17 Sur y la Avenida 11 Oeste, tiene varias casas de alquiler con las comodidades higiénicas que se pudieran desear y á precios sin competencia.
Pueden entenderse conmigo frente al Teatro Variedades ó con José Benavides, frente á la Dolorosa.
San José, octubre 9 de 1903.

AVISO

Todo el que comprare bienes de mi pertenencia ó de mis hijos menores, á mi hijo Luis Tenorio, los perderá, pues no tiene intervención en ellos de ninguna manera.
San Buenaventura de Cañas, setiembre de 1903

MANUELA PALMA v. de TENORIO